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今年，一部穿越剧，一个字体，三部令人不忍心打差评的好电影，突然
间好像过去8年欠井柏然的都还回来了。厚积而后薄发，世道永远是这个
顺序。在最黑的夜，总有最亮的光。看似井喷的丰收年，背后不是汲汲营营
的索求者，而是慢慢爬行的耕耘人。

文 l 张晓雯    图 l 资料

井柏然
在深秋，给你春光

改编自成龙父母真实故事的爱情史诗电影《三城

记》中，井柏然和秦海璐上演了一场乱世姐弟恋。自认最般

配的他们不仅在上海发布会的现场甜蜜复刻天台吻戏，还一

来一往斗起了嘴：“要找就要找海璐姐这样的，她是特别好

的女人，也是特别好的老婆。”“你怎么知道我是一个特别好

的老婆？”“因为我看到啦，娶到她的男人应该很幸福吧。”

花絮 Highlight

我一直挺坚定前方这一条路该怎么走，朝哪

个方向走，这么多年心中知道这个行业都是

不看过程看结果，但是我相信业内有很多人

看到我这一路成长的步伐和掌握的节奏。

切实际的幻想。毕竟，那是中国选秀最鼎盛的时候，而他们还那么年轻。

纷纷被签约，有了那么几个作品之后的两三年，是考验续航力的时候。这其中有

同质节目的泛滥，有娱乐公司势利不作为的纠纷，有唱片行业的不景气，选秀明星不过

是依附于那一个特定节目的流星，就快要接受这样一个事实的时候，峰回路转。最先

跳出来的是《古剑奇谭》结成CP的李易峰和马天宇，现在轮到了井柏然。

《捉妖记》里，天荫生了个妖怪萝卜，那因简单和天真而来的喜感，井柏然跟导演

说，再早几年，他都不用演：“一旦过了那个年纪你再往回去轮，真轮不过去。其实我有

那一面的，只是限于很熟很熟的朋友，所以《捉妖记》一下子就把自己给敞开了，一发

不可收拾了，直到去《花儿与少年》那边完全是破罐子破摔了。”

真人秀并不那么真，这大家也多少心知肚明。比如团队接下这个邀约，是为了给

《捉妖记》累积一些观众缘和群众基础，比如在后期剪辑制作的加工下，极力做自己

反而变成了观众各自眼中理想的偶像。但毫无疑问的是，也许正如当年好男儿节目组

的慧眼一样，这个东北小伙身上确实有适合娱乐的因子。比如缺乏睡眠顶着一粒

爆痘大唱二人转的兴之所至，比如写的一手好字的文艺，比如出镜的私服私

物件件显品位，更比如那无所不在的暖男大白气质：在得知毛阿敏想吃

草莓后，井柏然马上转身去集市上寻找草莓，而在发现宁静生病卧床

时，井柏然也第一时间为她送上充好的泡腾片。

生活中的井柏然却并不会自己一个人出去玩。“我不敢，”他说，“不是生活不能自

理，我是一个需要跟别人分享的人，我没有办法一个人背着包特别酷特别文艺地出门

走一圈，我会害怕。你遇到一个美食，你遇到一个风景，像我们最后是在沙漠里边吃烛

光晚餐，和天和星星，那画面太美了，如果你一个人去的话，我觉得太寂寞了会被自己憋

死的。”

花少团后来有过不少风波，对井柏然来讲，他不在中心，心烦了就只当是拿着片酬

去免费玩一趟，没有什么想不通的事，不需要费尽思量想着要呈现怎么样的自己。有了

录像带以后，杀死了广播明星；电影市场起来后，演电视剧的被看不起。光芒不只跟着

身体走，还跟着屏幕走。如何在瞬息万变的娱乐圈里保有立足之地，井柏然还是新鲜

的。也许正如他所说，除了选秀明星的标签之外，他没有把自己做得痕迹很重。“可能

这个空间让大家看到一个多变性，观众对我有接受度了，我才更可能有机会。”他说。

24亿票房男主，机遇与命运的宠儿
截至截稿，《捉妖记》的累计票房已达到24亿。虽然有买票房的置疑，但身为演

员，井柏然无疑已经成功了。先是学乐器，后来当歌手，转换道路做演员，一开始他是

怀疑和抗拒的。第一次主演电影《全城热恋》的时候，他甚至还找不到机位。在表演这

条路上，可以说他从门外汉，白手起家，用的方法，是“偷师”。

曾经和周迅合作过一部微电影，井柏然就和周迅讨教演技：“她让我多看《动物世

界》，通过动物的肢体语言和眼神揣摩角色，很有意思。”合作《捉妖记》时还把白百

何给问得急了，就顶着一张好看的脸撒娇卖萌。如今，他可以真的称得上自己是一个演

员，已经能够和影帝级的人物对到戏。

在最新的作品《三城记》里，刘青云、汤唯、秦海璐，清

一色全是老戏骨。虽然戏份不多，井柏然的表现却并没有被

掩盖。文艺拾（jian）荒（po）者（lan）“收买华”第一次出场的

时候，影院里观众的反应几乎是崩溃的：黑色粉底打了三

层，粘了胡子，画了皮肤纹路，还戴了大眼镜。全是造型

师叶锦添为削弱井柏然的嫩龄感特意设计的。1978年

出生的秦海璐愣是比他大了一轮，“姐弟恋”的电流

倒是十足。一个相携换购鸡蛋互相调笑的细节，在

擅于刻画细腻情感的导演手里，映衬出一幅和结

局的悲凉所不同的生活小确幸。

接连几部电影大爆发，问他是否感觉到自己红

了，他的回答却是：“我没去追求。”《捉妖记》的筹拍一波三折，是

在柯震东劣迹事件后，故事结构人物性格全部都作了一定调整的

情况下，井柏然没有任何准备地进了组，加入了重拍。“那时候还

在拍电视剧，每天也是披头散发的，根本没有一个完整的时间调整

自己，去消化剧本。”每天面对着空气无实物表演，对手演员白百何

也配合着演了第二遍，他要追赶，因为深知做演员手里没有太多

的主动，遇到好的机会，只有把握。

“可能对于大家而言今年的我不太一样，因为频频出现，但

其实这几部作品是我前几年累积的，只不过阴差阳错去年没有

上成，才堆积到一起。”你可想而知，这绝对不是一部作品的力

量，而是在过去的每一年，每一部作品衔接之后的爆发。

真人秀，more than a TV star
回看井柏然的走红道路，尽管他本人表示其实并不真

的喜欢，但还是绕不过那两次真人秀。

8年前，《加油！好男儿》的宣传总监相海齐曾预测：“将

来中国会出现新一代小生，其中最重要的几个人，也许就有

好男儿。”这番话放在当时，不仅对那些尖叫着亲手把素人

捧上神坛的少女粉丝们来说，是深信不疑的，想必18岁的

他们在台上享受加冕时，一定也对自己的未来有着不


